



## Discours des Vœux 2025 (38:31)

De Monsieur Serge BÉRARD, Maire de Brignais

Mardi 07 janvier 2025

Je crois que c'est à mon tour.

Bonsoir à tous.

Monsieur le sénateur, cher Étienne BLANC, qui me fait l'honneur d'être présent.

Monsieur le président du Département du Rhône, Christophe GUILLOTEAU.

Madame la vice-présidente de la Région, Catherine STARON.

Monsieur le vice-président du Département du Rhône, Daniel VALÉRO.

Madame et Messieurs les Conseillers Régionaux.

Madame la Conseillère Départementale.

Madame la Présidente de la Communauté de Communes de la Vallée du Garon, Françoise GAUQUELIN.

Monsieur le Maire Honoraire, Paul MINSSIEUX.

Mes chers collègues Maire, vous êtes nombreux ce soir, j'ai pu vous saluer en arrivant et votre présence me fait très plaisir à nos côtés à Brignais.

Mesdames et Messieurs les élus.

Mesdames et Messieurs les gendarmes, pompiers et toutes les personnes qui sont là, en leur grade et qualité.

Présidents d'associations, chefs d'entreprise, merci d'être venus si nombreux pour ce moment important où on peut faire l'état des lieux d'une commune.

Ce soir, c'est un peu particulier, puisque comme vous le savez dans un an nous serons en campagne électorale déjà, le temps passe vite, et je serai heureux encore de vous souhaiter une belle année 2026, mais je n'aurai pas la capacité de m'exprimer comme je peux le faire ce soir en toute liberté.

Et donc ce soir il s'agit de commencer déjà à dresser le bilan de ce mandat qui est passé vite, mais il est nécessaire et je pense que c'est la moindre des choses, que les élus rendent compte et c'est ce que je vais commencer à faire ce soir.

Un mandat qui a commencé dans des conditions bien particulières. Il aura été, il sera atypique ce mandat puisqu'il y aura trois mois en moins. Il n'aura pas duré 6 ans, mais 6 ans moins 3 mois. Entre les deux tours il y eu 3 mois du fait de la période du COVID. Cette situation tout à fait particulière en ce début de mandat qui ne nous a pas empêché de travailler, mais qui a malgré tout mis un peu des bâtons dans les roues on va dire, puis ensuite on a connu la crise liée à la guerre en Ukraine.

Et aujourd'hui on connaît la situation politique que vous connaissez tous, qui nous inquiète pour certains, dont je dirais un mot d'ailleurs tout à l'heure.

Un mandat qui est dans un contexte un peu particulier, mais je crois qu'il faut s'habituer, se dire que désormais les crises, les moments difficiles, on les aura toujours. Les moments de bonheur aussi, et il

faut accepter l'idée que dans ce monde qui bouge tout le temps, il faut être en capacité de s'adapter, c'est comme ça en tout cas que nous essayons de gérer cette belle commune.

J'ai pris mon anti-sèche quand même, pour ne pas oublier.

Vous avez pu voir ce beau film tout à l'heure, qui décrit une ville dans laquelle on a envie de vivre.

C'est vrai, quand on a vu ce film on se dit : "mais c'est où, il faut que j'aille habiter là, dans cette ville". Elle a cette qualité-là, certes. Depuis quelques années, nous travaillons pour qu'elle soit encore plus accueillante. C'est ce que nous ont dit nos nouveaux Brignairots lors de la soirée d'accueil en novembre.

Accueillante.

Parce que depuis de nombreuses années nos prédécesseurs, Pierre MINSSIEUX, Michel THIERS et Paul MINSSIEUX ont fait un excellent travail. Ils ont fait les bons choix, pour développer cette ville, que ce soit sur le plan d'urbanisme, sur le plan de l'économie qui l'ont amené à ce qu'elle est aujourd'hui. Avec les moyens dont elle dispose pour pouvoir investir, c'est aussi dans cette vidéo le témoignage de l'investissement de tous nos agents, qui font un travail énorme pour que cette ville soit dans l'état dans lesquels elle est aujourd'hui et dans laquelle on peut trouver tous ces services. Donc MERCI à eux tous, MERCI à mes prédécesseurs.

Mais il y a 6 ans malgré tout, un certain nombre d'élus ont pensé qu'il fallait, ou en tout cas des candidats qu'il fallait orienter la ville avec quelques inflexions. Nous avons engagé ce programme et c'est sur ce thème là que je vais rendre compte sur trois grandes idées sur lesquelles nous pensons qu'il fallait avoir des évolutions.

Le premier thème c'était celui de la jeunesse sur lequel nous devons investir.

Le deuxième thème est celui de l'environnement.

Le troisième thème, celui de la gouvernance et de la participation citoyenne.

Voilà en gros ce qui a qualifié ou décrit notre volonté de faire évoluer la commune depuis 5 ans.

Sur la thématique de la jeunesse et du scolaire avec Sébastien FRANCOIS.

Je vais un peu prendre mes fiches parce qu'on a fait pas mal de choses.

Je vais les citer rapidement. Il y aura bien entendu en son temps des documents qui raconteront l'histoire de ce mandat, mais c'est quand même je pense, utile de le rappeler ce soir :

On a refait l'école Jean Moulin, on a créé un préau sportif, on a créé un terrain de foot synthétique. Il fallait que cette ville dispose de moyens dans ce domaine-là. On a créé un skate-park, on a créé des terrains de pétanque et de paddle grâce d'ailleurs aux associations concernées.

Un petit malaise c'est la chaleur (*malaise d'une personne dans la foule*).

Ça va aller ? Attendons que la personne aille mieux.

Bien cela n'était pas prévu dans le programme. J'espère que ça ne va pas être grave, et que la personne va rapidement s'en remettre : un coup de chaleur sans doute.

C'est l'occasion de remercier pour l'occasion nos pompiers, la Croix Blanche, qui sont toujours présents dans les moments difficiles dans la commune.

Ils viennent de témoigner une nouvelle fois, leur capacité d'agir rapidement. MERCI à eux donc.

Je termine simplement sur la présentation de ces nouveaux investissements que j'ai évoqués.

Et puis on a créé les sports en série, on a recruté un ETAPS, pour aider nos enseignants à accroître la pratique du sport dans les écoles, et tout ce qui s'est passé dans ce domaine sportif je crois qu'on le doit à Claude MARCOLET.

Et puis on a investi aussi dans le domaine culturel. On a réalisé beaucoup de travaux dans la médiathèque, qui est passée finalement d'une fréquentation de 2000 usagers à 3000 usagers. Pendant ce mandat on a amélioré la salle de spectacle du Briscope. Ce lieu où l'on envisage aujourd'hui d'y installer la ludothèque, que l'on espère pouvoir voir se développer prochainement.

On a investi dans un espace de culture, Guy de CHAULIAC, permanent que certains ont déjà visité sans doute. Il permet d'offrir de belles expositions ce qui nous a permis par exemple, de rentrer en résonance avec la Biennale d'Art Contemporain de Lyon, l'an dernier ce fut un moment très fort pour ceux qui se passionnent pour l'art et les arts graphiques.

Cette année nous allons nous inscrire dans le projet de la Biennale de la Danse, avec nos communes voisines dont Oullins/Pierre-Bénite pour participer à ce magnifique projet de défilé. J'espère que les Brignairots s'inscriront nombreux. J'ai pu constater qu'il y en avait déjà beaucoup qui s'étaient inscrits dans ce projet. Il y a 20 ans nous avons participé à ce défilé. Il faut dans ce contexte savoir aussi faire la fête, MERCI Anne-Claire ROUANET, qui est en charge de ces domaines.

Dans le champ de l'environnement, nous nous sommes engagés sur des projets ambitieux : refaire la place d'Hirschberg, le square que vous avez découvert au fil du temps.

La création du parc BIRABENT avec le skate-park est importante. A cet endroit-là on crée des espaces de vie dans le secteur des Pérouses. Il a longtemps été un quartier un peu à l'écart. On va dire aujourd'hui, que c'est un quartier qui devient un quartier comme les autres. Avec tous les investissements qui ont été faits depuis 20 ans maintenant et qui lui permettent de vivre autrement. Là où on avait plus de 100 logements sociaux on a maintenant la mixité avec 50 % des logements accessibles à la propriété. On a voulu apporter un espace de verdure, des espaces ouverts pour l'ensemble de la population de ce quartier mais pas que.

Est-ce que ce parc BIRABENT remplit cette fonction ? Oui, en voyant l'affluence de ses utilisateurs.

Nous sommes en train de refaire les cours d'école qui ont été végétalisées. Celles de Jean Moulin en 2024, celles de FOURNION cette année à venir.

Nous avons réaménagé toute la plaine des sports.

Nous allons engager des travaux pour réaménager également l'Hôtel de Ville, qui est une vraie passoire thermique. Je ne sais pas si ce projet se fera dans l'année, mais en tout cas, il sera engagé d'ici la fin de ce mandat.

Nous avons créé une chaufferie bois pour tout le secteur sud des Pérouses. Investi lourdement grâce au SIGERLY dans l'éclairage public en LED, ce qui nous permettra à terme de diviser par 4 en gros la consommation d'énergie pour l'éclairage, avec l'extinction la nuit combinée.

Et puis 2024, a été marquée par l'arrivée de la ligne 10 des TCL. Travail que nous avons fait grâce à la CCVG. Nous avons désormais accès à la Place Bellecour depuis Brignais. Cela répond aussi aux besoins des entreprises, des jeunes, et à bien des usagers qu'on croise désormais régulièrement dans les bus.

Tout ça a été fait dans le cadre d'un travail de réflexion avec un schéma directeur de l'immobilier énergétique, qui a consisté à passer en revue tous nos bâtiments, une quarantaine, pour imaginer comment faire des priorités sur l'ensemble de ces projets d'aménagement. Tels qu'ils ont été évalués, bien entendu ce sera dans le temps, c'est à peu près 30 millions d'euros de moyens qu'il faudra mobiliser, pour les mettre à niveau, et leur faire respecter les nouvelles données environnementales.

Nous nous sommes aussi engagés dans un projet, qui nous permet de jalonner notre performance en matière écologique, en cherchant à s'installer dans le label territoire engagé pour la transition écologique (TENTE) que j'allais dire peut-être mais ça faisait un acronyme de trop. Il nous permet de mesurer sur chacun des postes importants quelles sont les économies d'énergie qu'il est possible de faire (la gestion de l'eau par exemple). MERCI à Jean-Philippe GILLET.

Je ne veux pas tous les décliner mais il y a la Ville : Internet, Prudente, Fleurie, Sportive et Active....

Je parlais de la participation citoyenne et de la gouvernance parce que ça c'est un sujet qui nous tenait à cœur dès le départ.

Dire qu'une ville est dynamique, ce n'est pas parler de son conseil municipal et de ses agents, ça oui bien sûr c'est important, il faut que ça marche, mais ce qui fait la dynamique d'une ville c'est ses habitants bien entendu. Ses habitants, ils ont plein d'idées, plein de projets, plein d'envies. Le rôle finalement d'un Conseil Municipal c'est d'accompagner leurs envies et donc d'essayer de les repérer, les accompagner.

C'est pour cela que nous avons créé un Conseil Des Aînés, composé d'une vingtaine de seniors qui s'intéressent à la ville et apportent leur contribution, leur expérience, dans beaucoup de groupes de travail. Je pense que cette nouvelle structure a de l'avenir quand on en parle avec nos amis de ce conseil des aînés. Pour eux, je ne cite pas de nom parce qu'ils ne veulent pas avoir un chef du Conseil des aînés. Quand on a vécu une belle et longue expérience professionnelle, on en a marre des chefs, on veut vivre ensemble, collectivement, mais sans personne pour commander.

Un Comité des fêtes a été créé à l'instigation de la commune, parce que l'on pensait là aussi, que si l'on voulait développer un centre d'activités festives, il fallait s'appuyer sur nos concitoyens qui avaient envie de cela. J'ai vu Françoise FONTANA qui en est la présidente. MERCI à elle et MERCI à toute son équipe, 30 ou 40 personnes qui désormais sont investies dans ce projet et qui jalonnent l'année de mouvements festifs. MERCI à eux, ça c'est une belle réussite, je crois et je suis convaincu, que ce comité va se pérenniser.

Nous avons créé un Comité de Vie Internationale. Nous sommes attachés aux liens que la ville peut établir, avec d'autres communes. Alors, bien entendu il y a les jumelages, mais au-delà de cela, nous aurons au mois de mai une Journée Internationale. Tous les Brignairot originaires de différents pays pourront présenter leur histoire, d'où ils viennent et l'attachement qu'ils ont aux cultures de ces pays.

Puis nous avons créé plusieurs collectifs sur le thème de l'environnement, sur le thème de la culture pour animer par exemple la programmation culturelle.

Et j'en passe car je serai trop long et on m'a donné un timing que je pense ne vais pas réussir à tenir.

Nous avons créé les Itinéraires Citoyens sous la gestion de Michèle EYMARD. Ils permettent de faire le tour régulièrement, chaque mois, de certains quartiers et d'écouter nos concitoyens, remonter des informations. Vous savez qu'après il y a un suivi de tout ce qui était demandé, dans la mesure du possible ce qui a été pris en compte est relaté.

Nous avons créé des outils pour réaliser des sondages, écouter les Brignairots, sur des thématiques spécifiques ; actuellement on dépouille un questionnaire sur les incivilités. C'est une sensibilité de poser des questions et de savoir au fond comment prioriser nos actions en matière de civilité. Cela peut aller de la vitesse trop rapide en centre-ville, aux autres incivilités liées à la propreté. On va ainsi construire un projet d'actions à partir des résultats de ces sondages ou des questionnaires auxquels plus de 600 personnes ont pu répondre. C'est ainsi que le nom du Parc BIRABENT a été choisi.

Nous allons prochainement organiser un sondage qui sera par le biais d'un questionnaire sur la collecte des ordures ménagères. C'est un sujet qui posait des interrogations, comme on avait pu le faire pour l'éclairage public donc le souci reste d'être en contact et de capter le maximum de points de vue, de

ressentis sur ce qui se passe dans la commune. Cela a nécessité la mise en place d'outils ce qu'on a fait avec Nicolas KELEN, qui tout à l'heure s'est exprimé.

Et puis nous avons engagé également une démarche sur le parcours résidentiel seniors qui avance. Cela se concrétise aussi avec la Résidence autonome des Arcades. Cet équipement arrive à son terme, au niveau énergétique en particulier. On va donc construire un nouvel équipement et cela sera certainement avec Habitat et Humanisme qui est déjà investi à ce jour dans la gestion des Arcades. C'est un projet qui avance bien et il y aura d'autres projets qui viendront, liés au parcours résidentiel senior que je ne décrirais pas ce soir.

Nous avons fait beaucoup de choses dans le domaine du handicap, MERCI Michèle, pour tout ce travail fait aussi par le CCAS.

Et puis en dernier lieu nous avons réussi, là je suis souvent critique vis-à-vis de l'État, mais en l'occurrence nous étions demandeurs de rester dans le Quartier Politique de la Ville.

Comme le quartier des Pérouses n'avait plus les caractéristiques après sa rénovation, nous avons obtenu, après avoir pas mal insisté, que le quartier des Pérouses et celui de la Compassion ne formeront qu'une seule entité, ce qui nous a permis d'avoir les caractéristiques nécessaires. Plus de 1000 habitants avec des revenus d'un certain niveau qui nous permettent de rester en Quartier Politique de la Ville. C'est ainsi que le Département du Rhône nous alloue des moyens supplémentaires dans le cadre de la protection de l'enfance, de l'action contre la délinquance avec des associations financées sur le territoire qui œuvrent auprès des jeunes. C'est un gros challenge qui vient de se terminer et qui ainsi va pouvoir se poursuivre.

Je voudrais dire un mot de la vie associative. Elle est si riche. On l'a vu à travers les images du film projeté.

Nous avons créé un guichet unique et un portail associatif, pour faciliter les relations de la ville, avec l'ensemble des acteurs associatifs qui sont demandeurs, et c'est bien normal, d'équipements, de réservation d'espaces, parfois aussi de subventions et bien entendu on est là pour les accompagner.

Nous avons dans ce mandat cherché à redynamiser des associations qui nous paraissaient importantes, par exemple le foot avec l'ASB foot qui était quasiment inexistante. On ne peut pas imaginer d'être dans une ville de près de 13000 habitants, qui a une histoire, une belle histoire du foot. L'ASB foot a été un beau club et le voir avec si peu d'adhérents n'était pas concevable. Tous nos jeunes partaient dans les communes alentour. On s'est donc donné les moyens avec un terrain synthétique, en créant une association avec le Président Ramdam GUCCI. Je ne sais pas s'il est là ce soir. Il a fait un gros travail avec ses équipes. On les accompagne et ils sont passés de 50 pratiquants à je crois près de 250 pour la rentrée 2024. Tout ceci va dans le bon sens et permet d'avoir une offre cohérente à Brignais dans ce pour ce beau sport.

Du côté des commerçants, nous avons accompagné l'association Brignais Commerce et Vous. MERCI à son 1er Président Romain PLANTIER. C'est aujourd'hui, Cyril PERGOUD qui occupe cette fonction, avec un dynamique bureau qui travaille en étroite relation avec les équipes de la Ville pour animer notre centre-ville. MERCI pour leur investissement.

Je voudrais remercier tous les présidents d'associations. Nous recensons plus de 180 associations et sections à Brignais.

Je ne pourrai pas tous les citer.

Je souhaiterais quand même mettre en avant les plus importantes pour les remercier.

Je les remercie au nom de tous.

Pour les grandes associations, il n'y aura pas d'ordre dans ma liste :

L'Espérance et Vaillante, qui est là ce soir avec sa Présidente, Véronique LABY.

L'Amicale Laïque qui joue un rôle aussi très important avec sa Présidente Jocelyne MARÉCHAL. Nous avons appris hier la disparition de René LABELLE, que beaucoup d'entre vous ont sans doute connu et à qui je rends hommage ce soir. René a été Directeur de l'école Jean MOULIN, à partir de 1972. Il a joué un rôle très important au sein de l'Amicale en y étant trésorier. C'est un homme qui a été attaché aux valeurs de laïcité jusqu'à son dernier souffle. Alors je suis confiant pour que des adhérents reprennent son flambeau. Mais en tout cas la disparition de René LABELLE est une vraie perte.

Et puis il y a la MJC et son Président Bruno POLY créée au cours de ce mandat. On a souhaité accompagner la création de cette structure-là, parce que nous avons un déficit en matière d'offre auprès des jeunes pour l'animation et les loisirs. Cette mission a été remplie. La MJC déborde très vite au-delà de cette activité pour les jeunes, et on va les voir tout à l'heure puisqu'ils présenteront un petit projet d'animation à l'issue de de mes propos.

Il y a aussi une autre association avec de nombreuses sections, et je tiens à citer avec son Président Gilles HEMBERGER de l'Association Musicale de Brignais qui fait un travail remarquable depuis des années. Il y a près de 400 élèves à l'école de musique.

Je n'oublie pas le Centre Social, son Président, Christian VIVENS et son équipe. Ils font là aussi un travail de terrain, très important.

Grâce à un consensus avec toutes ces associations, elles travaillent ensemble et sont mutuellement dans leurs conseils d'administration respectifs. Je pense que c'est une très bonne chose pour avoir une offre diversifiée, et pour ne pas se faire de concurrence.

Donc MERCI à vous tous qui présidez une association pour votre investissement au service de tous.

Vous avez certainement en tête depuis le début de ce mandat, un projet que nous avons de création d'une Halle Festive. C'est un peu le monstre du Loch Ness. On voit, on le voit plus. Malheureusement pour l'instant on est toujours coincé, parce que pour créer une halle festive qui corresponde à nos besoins et attentes, qui permette d'offrir aux familles, aux associations, aux entreprises un espace qu'ils pourraient s'approprier pour leurs activités, il nous faut pratiquement un hectare. Des discussions sont engagées avec l'État et aucun accord n'a été trouvé pour l'acquisition d'un terrain, qui nous permettrait de développer ce projet.

A côté de ces trois gros thèmes dont j'ai parlé, l'Environnement, la Jeunesse et la Participation Citoyenne, il y a aussi d'autres sujets qui sont importants : l'Urbanisme par exemple dont Valérie GRILLON est en charge.

Cette dimension pouvait être évoquée dans presque tous les sujets. Je soulignerai le souci qu'on avait d'apaiser la construction à Brignais.

C'est vrai qu'il y a eu ce quartier de la Gare qui a impacté beaucoup de monde et sur lequel on pense qu'il faut le finir bien sûr. Une fois terminé il sera bien réussi. Ce sera un endroit agréable à vivre même si c'est une pression qui a été ressentie par les Brignairots. Ils avaient le sentiment que l'on détournait un peu notre commune, qui est une commune où l'on vit à la campagne, et ce projet qui s'achève paraissait plus urbain. On a fait en sorte qu'il y ait moins de permis délivrés depuis le début de ce mandat. On reprendra un rythme normal puisque notre Plan Local d'Habitat qu'on gère avec la CCVG nous impose de faire 100 logements par an.

On se prépare à la suite, et d'ailleurs on prépare des acquisitions foncières pour notamment développer des projets, sur le sud de Brignais près de Jean MOULIN, les Pérouses et également près du parc de l'Hôtel de Ville.

C'est Valérie qui gère tout ça.

Nous avons une étude qui est engagée au niveau de la zone des Ronzières, puisque je vous l'annonce on est prêt à signer, un accord de principe avec le SITOM pour réaliser une nouvelle déchetterie.

On a réfléchi à comment aménager toute cette zone à côté de la déchèterie actuelle pour optimiser l'espace et pouvoir à terme le valoriser au mieux. Donc tout ceci aussi avance d'un bon pas.

Je dis un mot sur la sécurité.

Nous sommes une ville paisible et nous souhaitons qu'elle le reste. C'est pourquoi nous nous donnons les moyens d'assurer la sécurité de nos concitoyens. Avec notre équipe de Police Municipale, nous avons développé la vidéoprotection en installant la fibre qui nous permet d'avoir 110 caméras connectées aujourd'hui. Cela nous permet d'avoir un Centre de Supervision Urbain, que l'on ne mobilise pas tout le temps. Un vrai centre de supervision urbain c'est 24 heures sur 24 tous les jours. A Brignais ce n'est que quelques heures par semaine, mais cela nous permet d'avoir une vision sur l'ensemble de la commune et de faire de la prévention.

Je vous préviens, mais vous le savez que faire de la vidéo verbalisation.... Gare à ceux qui franchissent les lignes blanches, qui grillent les stops ou les feux rouges. La vidéo verbalisation veille, mais le but ce n'est pas de faire de l'argent, c'est un vrai sujet, on le voit à travers notre étude sur les incivilités, il y a une attente forte de nos concitoyens pour que la ville soit apaisée, qu'on ne roule pas trop vite, qu'on ne jette pas les déchets par terre, etcetera, etcetera.

Notre rôle est de mettre en œuvre les moyens pour y parvenir, la sécurité c'est aussi la sécurité civile, on l'a vu au moment des inondations le 17 octobre.

Une journée épouvantable, mais on a évité le pire puisque le Garon n'a pas débordé, mais c'est le Chéron qui a subitement envahi toute la ville.

C'est dans ces moments-là qu'on voit la capacité des services à se mobiliser. Je remercie tous les acteurs, en s'apercevant que pratiquement tous les services de la ville ont été mobilisés : de l'accueil en passant par les services techniques, la police municipale, tout le monde s'est mobilisé, MERCI.

Cela a été quasiment instantané et a bien fonctionné avec nos pompiers bien sûr, qui étaient là dès le matin. Tous les pompiers volontaires de la caserne de Brignais/Vourles, avec également les gendarmes présents. Tous étaient sur le terrain, avec les élus. J'ai pu le constater moi-même et cela a permis de limiter les dégâts, même si pour certains ces moments sont très douloureux.

On continue à travailler avec le SMAGGA sur la protection contre les inondations. Donc MERCI en tout cas pour ces efforts.

J'ai vu tout à l'heure mes collègues maires qui sont là, je vois Julien VUILLEMARD le Maire de Vernaison, Pascal CHARMOT le Maire de Tassin-la-Demi-Lune, Olivier ARAUJO le Maire de Charly, Damien COMBET le Maire de Chaponost.

J'en oublie certainement, ainsi que tous nos collègues de la CCVG qui ont offert des moyens techniques et d'autres villes voisines comme St Genis Laval.

Les inondations ont eu lieu le jeudi, et pour ceux qui ont vu l'état de la place du marché, il y avait 10 cm de boue.

Notre challenge était de recevoir le marché le samedi, et grâce aux efforts de nos services, mais aussi à la solidarité de toutes les communes et entreprises comme CHAZAL, je remercie encore tous les collègues maires, qui nous ont tout de suite répondu présents, la CCVG bien entendu, avec tous ses services, et qui nous ont permis de nettoyer la place, et le samedi matin le marché était là.

Je peux vous dire que les commerçants étaient contents, mais aussi les Brignairots. MERCI à tous pour la solidarité qui a joué à plein.

On peut mesurer ce beau travail et ces investissements faits par tous nos partenaires.

J'ai cité la CCVG, déjà à plusieurs reprises, entre la rue de la Giraudière et la rue Mère Élise RIVET, bientôt la rue Paul BOVIER-LAPIERRE qui va être refaite. Ce sont plusieurs millions d'euros qui sont investis sur la commune pour mettre en place les modes doux, en particulier faire évoluer notre commune. C'est aller vers plus de logique environnementale.

Des projets autour de l'économie : vous savez que les Compagnons du Devoir s'installent à Moninsable au printemps. Ils vont ouvrir leur belle école, il y aura 200 élèves en permanence et 120 jeunes hébergés avec une dizaine de services.

Juste à côté de ce terrain, on finalise avec la CCVG l'acquisition du foncier, pour installer des entreprises qui prolongeront en fait les constructions des Compagnons du Devoir. Tout cela est en bonne voie pour s'achever et qu'on puisse commencer à travailler sur ce secteur qui a un fort potentiel de développement.

Comme vous le savez, nous n'avons plus la possibilité d'accroître nos espaces urbanisables, que ce soit pour le résidentiel ou pour l'économie.

La seule façon que nous avons de procéder malheureusement pour faire face à la belle dynamique de notre territoire, c'est de mobiliser tous les fonciers existants. Donc de faire de la densification, et donc tous les espaces qu'ils soient résidentiels ou qu'ils soient économiques ont vocation à être travaillé pour devenir vivables dans de bonnes conditions. Tous ces mètres carrés avec le plus de bon sens et d'efficacité possible.

Voilà, je vous ai parlé de tout ce que fait la CCVG, mais il y a encore beaucoup d'autres choses qui ont été faites.

J'ai parlé du SITOM, qui va nous refaire une déchetterie.

Du SMAGGA qui travaille sur le projet d'ouvrages écrêteurs. Cela avance bien, il y aura des réunions publiques en 2025 pour décrire les projets. Il y a aura un petit ouvrage qui se fera dans la Vallée de Barry, et un plus gros près de Messimy/Soucieu-en-Jarrest et enfin un troisième pour le Mornantais. C'est ce cours d'eau qui a fait beaucoup de dégâts sur Givors venant du Mornantais. S'il y avait eu cet ouvrage, il n'y aurait pas du tout eu tous ces dégâts.

Pour que tout cela fonctionne, il faut gérer la ville avec des services financiers. MERCI Agnès BÉRAL, qui s'occupe de ce domaine.

La ville va, allait bien jusqu'à 2023, on a eu de bons résultats qui nous ont permis de financer tous les investissements. J'ai parlé sur ce mandat de 28 millions d'euros qui ont été investis, sans parler de ce que fait la CCVG : uniquement pour Brignais, la moyenne était plutôt de 18 millions. Vous voyez c'est un gros effort qui a été fait.

L'endettement va s'accroître un peu, mais on va revenir à des niveaux du début des années 2010. On reste bien en dessous de l'endettement moyen de la strate de nos communes. Cela reste tout à fait raisonnable. Par contre 2024 est une année horrible, avec la baisse des recettes fiscales, l'augmentation des charges et notamment l'énergie qui a doublé.

C'est une insécurité complète du côté de l'État, qui nous enlève aussi des financements, donc une mauvaise année 2024, ou l'on doit boucler le budget, à la différence de l'État. Pour 2025 le budget à l'équilibre a été voté.

Nous aurons la crainte simplement que nous n'arrivions pas à dégager suffisamment de résultat. Comme pour les entreprises, on aura du mal à continuer cette politique d'investissement aussi ambitieuse, ou alors il faudra s'endetter déraisonnablement. On travaille sur le sujet et on met en place MERCI à Clémentine HOCHART, notre Directrice Générale des Services, toutes ses équipes et la

nouvelle organisation qu'on a mis en place après le départ de Philippe BLAIN. Non pas qu'il ne faisait pas bien le travail, il est avec nous ce soir, mais quand un dirigeant s'en va un nouveau prend sa place et puis voit les choses un peu différemment.

Nous avons mis en place une organisation qui nous permet de travailler sur les économies, tout simplement en faisant du contrôle de gestion comme dans les entreprises.

Revoir nos services, repenser nos processus, pour améliorer la performance et maintenir notre niveau de service, sans augmenter les impôts.

On paye assez d'impôts dans ce pays, pour ne pas continuer à les augmenter. En revanche nos successeurs seront confrontés à cette question-là, malgré tout, et surtout si l'État nous laisse dans l'insécurité dans laquelle on est actuellement.

Mais voilà en tout cas aujourd'hui les choses vont plutôt bien.

On a développé beaucoup de labels. Vous en avez entendu parler.

J'en parle à ce stade-là, parce que ce sont des indicateurs pour nous importants, des éléments de gestion. Ce n'est pas pour le plaisir d'avoir des étoiles de plus : la Ville Internet, la Ville Fleurie, la Ville Sportive, la Ville Prudente, sur le projet de Territoire Engagé pour la Transition Énergétique/Écologique ou encore la Participation Citoyenne.

Avoir un label, c'est un référentiel qui est déployé sur l'ensemble du pays et qui nous permet de nous mesurer, de savoir où on en est, sur telle ou telle problématique. Est-ce qu'on est en avance, en retard ? Comment fait-on pour évoluer ? C'est un challenge pour tous les services, et pour tous les élus de se dire jusqu'où on veut aller sur cette compétence. La Ville Prudente ça veut dire quoi ? qu'est-ce qu'il faut mettre en place pour qu'on puisse afficher un bon niveau de ville prudente ?

Voilà notre approche.

Et puis en dernier lieu on a beaucoup investi, et c'est Nicolas KELEN qui en a cette charge aussi, sur le digital et numérique pour accompagner et améliorer notre performance et notre productivité.

Je me demande si je n'ai pas oublié un adjoint.

Voilà j'arrive au bout de la présentation de ce projet de mandat.

Je pense pouvoir dire aujourd'hui, nous avons tenu nos engagements, ou en tout cas à la fin de l'année prochaine ce sera le cas.

Et puis il y a le contexte politique, dont je voudrais quand même dire un mot si vous me le permettez, même si ça sort un peu du champ, mais je pense qu'il n'est pas inutile que les Brignairots sachent ce que pense leur Maire sur ces questions-là.

Nous sommes dans une situation assez épouvantable à vrai dire, avec un État qui n'est plus gouverné, c'est le fruit d'années d'errance de cet État.

Aujourd'hui il ne rend pas les services que l'on peut attendre de lui.

En matière de sécurité, d'immigration, d'éducation, on n'est pas au bon niveau. On voit bien que toutes les évaluations le montrent, et puis en plus malgré tout on a un niveau d'endettement comme pas possible, qui est le meilleur d'Europe. Ce n'est quand même pas glorieux pour un pays qui se veut exemplaire.

Cette dérive on la doit à notre technocratie. Je pense qu'aujourd'hui on a choisi les plus brillants pour nous diriger, les énarques qui ont fait les grandes écoles, mais voilà où ils nous emmènent en fait.

Il y a une vraie question à se poser sur le devenir de notre pays. Il faut absolument qu'on ait un gouvernement, nous les élus des communes sommes en insécurité complète. On ne peut pas travailler dans de bonnes conditions, si on ne sait pas si l'État remplit correctement sa mission.

C'est un vrai sujet je pense, pendant que tous nos poids lourds de la politique aujourd'hui s'écharpent pour savoir déjà qui sera le futur Président de la République en 2027. En supposant qu'il n'aura pas de pouvoir au demeurant, puisqu'il n'y aura pas de majorité.

Ils feraient mieux de tous se réunir autour d'une table et de se demander quelles sont les institutions qui nous permettent de gouverner de ce pays, que ce soit de droite ou de gauche, et après les électeurs en décideront. Mais au moins que l'on ait un gouvernement cohérent. Je crois que c'est une première passe de travail sérieuse qu'ils devraient sortir un peu de leurs égoïsmes et de leur vision "je veux être Président pour sauver la France".

Et puis il y a d'autres sujets, là je fais référence à David LISNARD qui est aujourd'hui notre Président des Maires de France. C'est un homme politique avec lequel je partage sa philosophie politique. Il fonde son approche sur l'idée de la Liberté, de la Responsabilité et de la Dignité de l'Homme. Ce sont des valeurs essentielles dont nous avons besoin dans notre société actuelle.

D'ailleurs en ce jour nous commémorons les 10 ans des attentats de Charlie Hebdo, qui montrent que notre liberté est vraiment menacée et que le pays doit être capable de faire face à cela avec des moyens policiers et judiciaires qui soient à la hauteur, il le préconise et je suis à fond dans cette idée-là.

Notre pays doit se réformer du point de vue du rôle de l'État. On a un pays aujourd'hui dont 82 % des dépenses sont assurées sous le contrôle de la maîtrise d'ouvrage de l'État. En Suisse c'est 60%, ça veut dire que c'est la collectivité locale et le canton qui gèrent, en fait et qui ont la maîtrise de la dépense. En Allemagne c'est 40%. Et en France l'État fait tout. Comme le dit David LISNARD, l'État est omnipotent et impotent. Il a pleinement raison.

Notre société a besoin de vivacité, de réactivité et de proximité.

Un État qui reste figé sur les années 60 finalement, parce que c'est cela nos institutions, notre façon d'organiser le pays, à l'heure des réseaux sociaux, alors que l'on a un environnement complètement différent.

Il est temps de se ressaisir et je pense qu'on peut faire confiance aux élus locaux, on peut faire confiance au peuple.

C'est ce qui n'est pas fait aujourd'hui suffisamment, et ce qui je pense est une source de problème. On règlera beaucoup de problèmes si on va vers cette décentralisation radicale. Voilà en tout cas deux axes que je soumets et que j'appelle de mes vœux pour l'année 2025. J'espère que nos élus l'entendront.

Pour conclure, parce qu'il faut quand même voir l'avenir avec des choses positives, je vais relater deux petites expériences que j'ai vécues là récemment :

La première c'était le 8 décembre. Je me trouvais sur la fête comme beaucoup d'entre vous, et j'ai croisé un Brignairot, avec son épouse, puisque je les ai mariés en 2024, une jeune Ukrainienne, qui était venue avec des compatriotes qui ont dû quitter leur pays et que nous avons hébergé. Ce couple était avec leur jeune fille, Kaya, qui est née de cette belle union.

Je me dis que dans la pire des situations, la vie prend toujours le dessus et c'est quelque chose que j'avais besoin de partager avec vous, cette idée qu'on a un bel avenir, pour autant qu'on y croit.

Et puis, cette deuxième anecdote, si je puis dire.

Une rencontre importante. J'ai été invité à Schweighouse comme Maire par mon collègue Bruno LEHMANN.

Vous connaissez l'histoire de Brignais et de Schweighouse. Pierre MINSSIEUX, Maire de Brignais, en 1946 avec beaucoup de communes de la région de Lyon ont soutenu les villes d'Alsace pour leur reconstruction.

J'ai eu droit pendant... Excusez-moi, j'arrive au bout de mon intervention et c'est pour cela que l'émotion me gagne un peu.

J'ai eu droit à un discours extrêmement chaleureux de la part du Maire qui a raconté ce qui s'était passé en 1946, comment les Brignairots sont intervenus pour offrir des cadeaux, pour reconstruire le monument aux morts et l'église.

Tous ces efforts de solidarité, de fraternité, qui montrent qu'à certains moments on est capable de se retrouver, et d'aller tous ensemble vers des constructions qui sont solides et consistantes.

80 ans après je me rends compte qu'au-delà de tous les investissements qu'on peut faire, ce qui reste c'est ça, c'est la solidarité, la fraternité.

Je suis un amoureux du rugby depuis que je suis tout petit. Je me demandais pourquoi en fait ? Et avec le temps j'ai compris que quand on joue, quand on est avec les copains, qu'on est dans l'effort, là, la solidarité s'impose.

Si on n'est pas solidaire, on ne gagne jamais un match.

Dans ce sport et à la sortie qu'est-ce qu'on gagne ? On gagne la fraternité. Et ça, ce sont des valeurs essentielles, des valeurs d'avenir, sur lesquelles, je souhaite qu'on s'engage dans l'avenir.

Je souhaite que nos élus nationaux aussi, à tous les niveaux pensent à cela, face à cet effort de se dire Qu'est-ce qui est important ? Qu'est-ce qu'on doit faire pour vivre ensemble dans de bonnes conditions ?

Derrière tout ça on pourra remplir, notre rôle d'élu, qui est simplement de travailler pour mettre en place les conditions pour que chacun trouve sa place, pour que chacun puisse être heureux.

Alors je vous souhaite à tous d'abord, je souhaite pour la France, pour notre pays, de trouver cette voie de la fraternité sur laquelle on peut construire.

Je vous souhaite pour 2025 une année de Bonheur.

Vive Brignais, Vive la France, Vive la République.